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МАТЕМАТИЧЕСКОЕ И КОМПЬЮТЕРНОЕ МОДЕЛИРОВАНИЕ 

УДК 621.396.96 

А. Х. АЛЬ-ОДХАРИ 

 

ИССЛЕДОВАНИЕ ВЛИЯНИЯ ГЕОМЕТРИЧЕСКОГО РАСПРЕДЕЛЕНИЯ 

ПУНКТОВ ПРИЕМА И ИСТОЧНИКА РАДИОИЗЛУЧЕНИЯ  

НА ТОЧНОСТЬ ПОЗИЦИОНИРОВАНИЯ 

 
В настоящей работе выполнена оценка влияния геометрического распределения пунктов 

приема и источника радиоизлучения на точность позиционирования. Наиболее общий параметр, 

используемый для оценки влияния геометрии взаимного расположения на точность 

позиционирования ИРИ, является геометрический фактор снижения точности (GDOP, geometric 

dilution of precision). GDOP является мерой того, насколько ошибка в определении местоположения 

зависит от взаимного расположения пунктов приема и ИРИ. Результаты исследования 

показывают, что GDOP является наименьшим, когда ИРИ находится в центре между пунктами 

приема и составляет 0,99 для 4 пунктов приема и 0,87 для 6 пунктов приема и быстро возрастает, 

если ИРИ перемещается от центра. При увлечении количества пунктов приема GDOP 

уменьшается, что приводит к повышению точности позиционирования.  

 

Ключевые слова: разностно-дальномерный метод; геометрический фактор снижения 

точности; алгоритм Гаусса-Ньютона; определение местоположения; источник радиоизлучения.  
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A.X. AL’-ODXARI (Post-graduate Student of the Department 

of Radio Communication and Broadcasting) 

The Bonch-Bruevich Saint - Petersburg State University of Telecommunications, Saint - Petersburg 

 

RESEARCH OF THE IMPACT OF GEOMETRIC DISTRIBUTION OF THE RECEIVING STATIONS  

AND THE RADIATION SOURCE ON THE POSITIONING ACCURACY 
 

In this paper we estimate the effect of the geometrical Dilution of Precision of the receiving stations and the 

radiation source on the positioning accuracy. The most general parameter used to assess the impact of the geometry on 

the final accuracy is the Geometrical Dilution of Precision (GDOP). The GDOP is a measure of how much the location 

error that results from Time Difference measurement errors depends on the radiation source / receiving stations 

relative geometry. The results of the research show that the GDOP is the smallest when the radiation source is at the 

center between receiving stations and is 0.99 for 6 receiving stations and is 0.87 for 4 and increases quickly if the 

radiation source moves out of the center, which leads to improve the accuracy of positioning. 

 

Keywords: Range-difference method; the Geometrical Dilution of Precision; Gauss-Newton algorithm; 

location determination; radiation source. 
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УДК 621.383 

 

А.Ю. АНДРОСОВ, Т.Р. КУЗНЕЦОВА, Е.В. ЛАРКИН 

 

МОДЕЛЬ ЦВЕТОВОЙ ДИСКРЕТИЗАЦИИ СИГНАЛОВ 

 
Решена задача оценки точности дискретизации в различных цветовых плоскостях. Получены 

математические зависимости, определяющие структуру CCD как дискретизатора при 

сканировании цветных изображений. 

 

Ключевые слова: трассировка движения; световой поток; цифровая модель изображения; 

дискретизация. 
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It solved the problem of estimating the sampling accuracy in different color planes. Mathematical 

dependencies that determine the structure of CCD as a sampler when scanning color images are obtained. 
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УДК 621.397 

Е.В. БОЛГОВА 

 

СВОЙСТВА СУБИНТЕРВАЛЬНЫХ МАТРИЦ  

ДВУМЕРНОГО КОСИНУСНОГО ПРЕОБРАЗОВАНИЯ 

 
В статье для двумерного косинусного преобразования рассмотрена система базисных 

функций, показана справедливость равенства Парсеваля, построена подобласть пространственных 

частот, для которой введены понятия части и доли энергии косинусного преобразования 

изображения. В качестве примера распределения долей энергии косинусного преобразования 

приведены значения долей энергии изображения в соответствующих подобластях при разбиении 

области пространственных частот на равновеликие подобласти. Вычислительные эксперименты 

показали большую сосредоточенность в подобластях низких частот энергии косинусного 

преобразования по сравнению с преобразованием Фурье. Введено понятие субинтервальной матрицы 

косинусного преобразования и рассмотрены ее свойства. Вычислительные эксперименты 

иллюстрируют наличие у субинтервальных матриц собственных чисел, близких к единице. Показано, 

что энергия косинусного преобразования собственных векторов субинтервальных матриц, 

соответствующих собственным числам, равным единице, полностью содержится в 

соответствующей подобласти пространственных частот. 

 

Ключевые слова: косинусное преобразование; подобласть пространственных частот; 

спектр; субинтервальные матрицы; энергия собственных векторов. 
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THE PROPERTIES OF SUBINTERVAL MATRICES  

FOR A TWO-DIMENSIONAL COSINE TRANSFORM 

 

In the paper we consider a system of basis functions for a two-dimensional cosine transform. The validity of 

the Parseval equality is shown for this transmorm. A subdomain of spatial frequencies is constructed. The concepts of 

the part and the fraction of the energy of the cosine image transform are introduced for this subdomain. As an example 

of the cosine transform energy parts distribution, the image energy parts are given for corresponding subdomains 

received by splitting the region of spatial frequencies into equal subdomains. Computational experiments showed great 

cosine energy concentration in the low frequencies subdomains as compared with the Fourier transform. The concept of 

the subinterval matrices of the cosine transform is introduced and their properties are considered. Computational 

experiments illustrated the existence of subinterval matrices eigenvalues almost equal to one. It was shown that the 

energy of the cosine transform of the eigenvectors of subinterval matrices corresponding to eigenvalues equal to one is 

completely contained in the corresponding subarea of spatial frequencies. 

 

Keywords: cosine transform; subdomain of spatial frequencies; spectrum, subinterval matrix; energy of 

eigenvector. 

 

BIBLIOGRAPHY (TRANSLITERATED) 

 

1. Yaroslavskij L.P. Vvedenie v cifrovuyu obrabotku izobrazhenij. – M.: Sov. Radio, 1979. – 312 s. 

2. Gonsales R., Vuds R. Cifrovaya obrabotka izobrazhenij. – M.: Texnosfera, 2006. – 1072 s. 

3. Pre'tt U. Cifrovaya obrabotka izobrazhenij. – M., Mir, 1982. – 312 s. 

 



Научно-технический журнал 

 

                                                                                                                                № 6(104)2017 
 

а 

4. Zhilyakov E.G., Chernomorec A.A. O chastotnom analize izobrazhenij. – Voprosy radioe'lektroniki. – 

Seriya E'VT, 2010. – Vypusk 1. – S. 94-103.  

5. Axmed N., Rao K. Ortogonal'nye preobrazovaniya pri obrabotke cifrovyx signalov. – M., Svyaz', 1980. – 

248 s. 

6. Chernomorec A.A., Bolgova E.V. Ob analize dannyx na osnove kosinusnogo preobrazovaniya. – 

Nauchnye vedomosti BelGU. – Seriya «E'konomika. Informatika», 2015. – № 1(198). – Vypusk 33/1. – S. 

68-73. 

7. Bolgova E.V. O sobstvennyx chislax subinterval'nyx matric kosinusnogo preobrazovaniya. – Nauchnye 

vedomosti BelGU. – Seriya «E'konomika. Informatika», 2017. – № 2(251). – Vypusk 41. – S. 92-101. 

8. Chernomorec A.A., Bolgova E.V. Ob integral'nyx ocenkax kosinusnogo preobrazovaniya Fur'e. – 

Obshhestvo, nauka i innovacii: sbornik statej Mezhdunarodnoj nauchno-prakticheskoj konferenciya (04 

aprelya 2015 g., g. Sterlitamak). – Sterlitamak: RIC AMI, 2015. – S. 45-48. 

9. Chernomorec A.A., Bolgova E.V., Kovalenko A.N. Ob ocenkax kosinusnogo preobrazovaniya. – 

Teoreticheskie i prakticheskie voprosy nauki XXI veka: sbornik statej Mezhdunarodnoj nauchno-

prakticheskoj konferencii (18 iyunya 2015 g., g. Ufa). – Ufa: RIO MCII OMEGA SAJNS, 2015. – S. 38-

42. 

10. Chernomorec A.A., Bolgova E.V.,, Xodyreva A.A. O ravenstve Parsevalya dlya kosinusnogo 

preobrazovaniya Fur'e izobrazhenij / Materialy IV mezhdunarodnoj nauchno-prakticheskoj konferenciya 

«Fundamental'naya nauka i texnologii – perspektivnye razrabotki», 29-30 sentyabrya 2014 g., North 

Charleston, USA. – Tom 2. – S. 160-163. 

11. Zhilyakov E.G., Chernomorec A.A. Ob optimal'nom vydelenii subpolosnyx komponent izobrazhenij. – 

Informacionnye sistemy i texnologii. – № 1(75), 2013. – S. 5-11. 

12. Chernomorec A.A., Bolgova E.V., Petina M.A. Ob ispol'zovanii unitarnyx preobrazovanij dlya 

subpolosnogo analiza signalov i izobrazhenij. – Novaya nauka: strategiya i vektor razvitiya: sbornik statej 

Mezhdunarodnoj nauchno-prakticheskoj konferencii, 19 iyunya 2015 g., g. Sterlitamak. – Sterlitamak: 

RIC AMI, 2015. – S. 80-83. 

13. Zhilyakov E.G., Chernomorec A.A., Bolgova E.V. O razlozhenii izobrazhenij po sobstvennym vektoram 

subpolosnyx matric. / Nauchnye vedomosti BelGU. – Seriya «Istoriya. Politologiya. E'konomika. 

Informatika», 2014. – № 15 (186). – Vypusk 31/1. – S. 185-189 (DOI: 10.17686/sced_rusnauka_2014-

1548). 

14. Zhilyakov E.G. i dr. O nekotoryx svojstvax sobstvennyx chisel i vektorov subpolosnyx matric / E.G. 

Zhilyakov, A.A. Chernomorec, E.V. Bolgova, V.A. Goloshhapova // Nauchnye vedomosti BelGU. – 

Seriya «E'konomika. Informatika», 2016. – № 16 (237). – Vypusk 39. – S. 180-186. 

15. Chernomorec A.A., Volchkov V.P. O svojstvax kvazisubpolosnyx i G-subpolosnyx matric. – Nauchnye 

vedomosti BelGU. – Seriya «Istoriya. Politologiya. E'konomika. Informatika», 2012. – № 1 (120). – 

Vypusk 21/1. – S. 126-134. 

 

УДК 004. 

В.Н. ВОЛКОВ, А.И. СОРОКИН, Ю.О. СОРОКИНА  

 

ЗАДАЧИ СОЗДАНИЯ 3D МОДЕЛИ ОБЪЕКТА  

НА ОСНОВЕ ЦИФРОВЫХ СТЕРЕОИЗОБРАЖЕНИЙ 
 

В статье рассматриваются процесс создания 3D модели объекта на основе цифровых 

стереоизображений. Представлены основные задачи, возникающие при построении 3D моделей 

объектов. В общем виде показываются основные сложности, возникающие в ходе фильтрации, 

ректификации и поиска особых точек на стереоизображениях и пути их решения. 

 

Ключевые слова: 3D модель; трехмерная реконструкция; фильтрация; ректификация; 

опорная точка. 
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THE PROBLEM OF CREATING A 3D MODEL OF THE OBJECT 

BASED ON DIGITAL STEREO 

 

The article deals with the process of creating a 3D model of objects based on stereo images. The main 

problems arising in the construction of 3D models of objects and their features are presented. The features of filtering, 

alignment and searching for reference points on images are shown, in general terms. 
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УДК 303.732.4:519.2:303.094:338.49 
 

А.В. ЗВЯГИНЦЕВА, И.С. КОНСТАНТИНОВ  
 

МОДЕЛИ ЭВОЛЮЦИОННОГО РАЗВИТИЯ РЕГИОНОВ 

НА ОСНОВЕ ПОКАЗАТЕЛЕЙ БЛАГОУСТРОЙСТВА ГОРОДСКИХ ТЕРРИТОРИЙ 

 
В работе предложены феноменологические модели, характеризующие эволюционное 

развитие регионов. Модели основаны на представлении состояний объектов через совместные 

события одновременного наблюдения нескольких индикативных показателей. В качестве 

информационной базы для разработки моделей использован массив данных Федеральной службы 

государственной статистики, содержащий значения 46 показателей для 79 регионов Российской 

Федерации в период с 2005 по 2015 годы. На основе применения разработанных моделей определены 

величины потенциала состояния объектов в многомерном пространстве показателей и 

установлены ранги каждого из регионов России, связанные с уровнем и темпами благоустройства 

городских территорий. Проведен анализ и сравнительная оценка полученных данных. Результаты 

работы имеют практическое значение для стратегического планирования развития городских 

территорий. 

 

Ключевые слова: модели эволюционного развития объектов; статистические данные; 

индикативные показатели; совместные события и их вероятности; многопараметрическое 

ранжирование; уровни и темпы благоустройства городских территорий. 
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Phenomenological models characterizing the regions evolutionary development are proposed in this work. 

Models are based on the representation of objects states through several indicative indicators simultaneous observation 

joint events. As an information base for model development, a data array from the Federal State Statistics Service was 

used, containing 46 indicators for 79 Russian Federation regions in the period from 2005 to 2015. Based on the 

developed models application, the objects state potentials in a multidimensional space of indicators have been 

determined and the ranks of each Russian regions have been determined, related to the urban areas level and 

improvement pace. The analysis and comparative evaluation of the obtained data is carried out. The results of the work 

are in practical importance for urban areas development strategic planning. 

 

Keywords: objects evolutionary development models; statistical data; indicative indicators; joint events and 

their probabilities; multiparametric ranking; levels and rates of urban areas improvement. 
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ИНФОРМАЦИОННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ В СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКИХ 

И ОРГАНИЗАЦИОННО-ТЕХНИЧЕСКИХ СИСТЕМАХ 

УДК 004.5 

 

А.В. АВДЕЕВ, А.Л. АФАНАСОВ, В.В. ВАЛУХОВ, Е.П. ЕМЕЛЬЯНОВА,  

Н.А. ЗАГОРОДНИХ, А.С. КОВРИЖКИН, Р.А. ЛУНЕВ, Р.Г. ПОЛЯКОВ, Д.С. СЕЗОНОВ, 

А.А. СТЫЧУК, А.Е. ЯСТРЕБКОВ 
 

МЕХАНИЗМ ВАЛИДАЦИИ СОЗДАВАЕМЫХ СТРУКТУР ДАННЫХ ДЛЯ СБОРА, 

ОБМЕНА И РАСПРЕДЕЛЕННОГО ХРАНЕНИЯ ГЕОИНФОРМАЦИИ 
 

В данной статье авторы описывают механизм валидации создаваемых структур данных для 

сбора, обмена и распределенного хранения геоинформации. Приведена диаграмма баз данных UML 

для правил валидации создаваемых структур данных. Построена диаграмма деятельности UML для 

валидации и сохранения, присланных пользователем данных по типам сохраняемых структур 

пользователя. Создание механизмов валидации создаваемых структур данных для сбора, обмена и 

распределенного хранения геоинформации является неотъемлемой частью использования 

геоинформационных систем, в различных областях народного хозяйства. 

 

Ключевые слова: электронная услуга; веб-сервис; геоинформационная сеть; геосоциальная 

сеть; геосоциальные медиа; геоинформационный сервис; Интернет; валидация. 
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THE MECHANISM OF VALIDATION OF THE CREATED STRUCTURES OF DATA FOR COLLECTING, 

EXCHANGE AND THE DISTRIBUTED STORAGE OF GEOINFORMATION 

 

In this article authors describe the mechanism of validation of the created data structures for collection, 

exchange and the distributed geoinformation storage. The chart of the UML databases for rules of validation of the 

created data structures is provided. UML workflow chart for the validation and saving sent by the user of data on types 

of the saved structures of the user is constructed. Creation of mechanisms of validation of the created data structures 

for collection, exchange and the distributed storage of geoinformation is an integral part of use of geographic 

information systems, in different fields of the national economy. 
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УДК 004.67 

В.И. АВЕРЧЕНКОВ, Я.А. ШВЕЦОВ 

 

ИНФОРМАЦИОННАЯ ПОДДЕРЖКА ПРИНЯТИЯ РЕШЕНИЙ  

ПРИ РАЗМЕЩЕНИИ ГОСУДАРСТВЕННЫХ ЗАКАЗОВ  

С УЧЕТОМ ДИНАМИКИ ИЗМЕНЕНИЯ КОТИРОВОК ЦЕННЫХ БУМАГ 

 
В статье рассмотрены математические модели и алгоритмы, используемые для процедуры 

анализа изменения котировок фондового рынка. Описано современное состояние предметной 
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области и обоснована необходимость поиска новых подходов к обработке биржевых данных. 

Указаны принципиальные особенности проведения технического анализа рынка ценных бумаг. 

Введено понятие коэффициента нестабильности акции. Предложены математические модели и 

алгоритмы интеллектуальной обработки информации для решения задачи принятия решения в 

сфере размещения государственных заказов. Показана возможность практического приложения 

описанных схем и алгоритмов. 

 

Ключевые слова: технический анализ; осцилляторы; кластеризация; временные ряды; 

математическое моделирование; тренд; критерии оптимальности; прогнозирование; котировки 

акций. 
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DECISION-MAKING INFORMATION SUPPORT AT PLACEMENT 

 OF THE STATE ORDERS TAKING INTO ACCOUNT DYNAMICS  

OF SECURITIES QUOTATION CHANGES 

 

The mathematical models and algorithms used for the procedure of the analysis of the quotations’ changing of 

the stock market are considered in the article. Described the current state of subject domain and prove the need of 

searching of new approaches to processing of exchange data. The basic features of carrying out the technical analysis 

of securities market are specified. Entered the concept of coefficient of instability of the action. The mathematical 

models and algorithms of intellectual information processing for the solution of a problem of decision-making in the 

sphere of placement of the state orders are offered. Shown the possibility of the practical application of the described 

schemes and algorithms. 

 

Keywords: technical analysis, oscillators; clustering; temporary ranks; mathematical modeling; trend; criteria 

of optimality; forecasting; stock quotations. 
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ИНФОРМАЦИОННАЯ ТЕХНОЛОГИЯ ВЫЯВЛЕНИЯ АНОМАЛИЙ  

НА ФОТОГРАФИЯХ ОБЪЕКТОВ ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА 

 
В статье автор описывает информационную технологию выявления аномалий при 

обработке данных аэрофотосъемки объектов жилищно-коммунального хозяйства. Данная 

информационная технология состоит из нескольких операций, позволяющих выявлять возможные 

аномалии на цветных фотографиях, полученных при аэрофотосъемке инспектируемых объектов 

жилищно-коммунального хозяйства, анализируя цветовые и пространственные характеристики 

выделенных опорных точек. 

 

Ключевые слова: аэрофотосъемка; фотография; цвет; изображение; пиксель; зона 

толерантности; контуры объекта; особые точки. 
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INFORMATION TECHNOLOGY FOR DETECTION OF ANOMALIES  

IN THE PHOTOS OF THE HOUSING 

 

In the article the author describes the information technology anomaly detection in data processing of aerial 

photography of objects of housing and communal services. This information technology consists of several operations, 

which allows to detect possible anomalies in color photographs obtained from aerial photography of inspected housing, 

analyzing color and spatial characteristics of the designated control points. 

 

Keywords: aerial photography; photograph; color; image; pixel; zone of tolerance; the contours of the object; 

singular points. 
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СПОСОБ ОЦЕНКИ НАДЕЖНОСТИ СЛОЖНЫХ ОРГАНИЗАЦИОННЫХ СИСТЕМ 

 
В данной статье рассматриваются вопросы оценки надежности сложных организационных 

систем. Предлагается способ вычисления приближенных выражений функции надежности сложных 

организационных систем. При рассмотрении способов оценки функций надежности предлагается 

использование метода поглощения ненулевых элементов, сокращающее время расчетов. 

 

Ключевые слова: надежность; сложная организационная система; работоспособность; 

монотонная структура. 
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THE MODEL OF ESTIMATION OF RELIABILITY OF COMPLEX ORGANIZATIONAL SYSTEMS 

 

This article addresses the estimation of reliability of complex organizational systems. A method of calculating 

approximate expressions of the reliability function of complex organizational systems. When considering ways to assess 

reliability, the use of the method of absorption of non-zero elements reduces the computation time. 

 

Keywords: reliability; complex organizational system; efficiency; steady structure. 
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И.М. ЗАЙЦЕВ, Т.В. ЗАЙЦЕВА, М.В. ЛИФИРЕНКО,  

В.В. ЛОМАКИН, Н.П. ПУТИВЦЕВА  

 

МНОГОКРИТЕРИАЛЬНЫЙ ВЫБОР КОРПОРАТИВНОЙ СИСТЕМЫ  

С ПРИМЕНЕНИЕМ ИНСТРУМЕНТАЛЬНЫХ СРЕДСТВ  

ПОВЫШЕНИЯ СТЕПЕНИ СОГЛАСОВАННОСТИ МАТРИЦ  

ПАРНЫХ СРАВНЕНИЙ 

 
В статье рассмотрен многокритериальный подход к выбору корпоративных информационных 

систем (КИС) на основе их функциональных характеристик. Были сформулированы критерии для 

сравнения КИС и проведена иерархическая процедура их многокритериального отбора с использованием 

модификации метода анализа иерархий. Достоинством данного подхода является обеспечение хорошей 

согласованности для матриц парных сравнений (МПС) высоких порядков. 

 

Ключевые слова: корпоративные информационные системы; многокритериальный выбор; 

матрицы парных сравнений; повышение согласованности. 
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MULTICRITERIA SELECTION OF A CORPORATE SYSTEM WITH THE USE OF TOOLS  

TO IMPROVE THE CONSISTENCY OF MATRICES OF PAIRED COMPARISONS 

 

The paper describes multicriteria approach for the selection of corporate information systems (CISs) on the basis of 

their functional characteristics. Criteria for comparing of CISs were formulated and a hierarchical procedure for their 

multi-criteria selection with the use of the modification of the analytical hierarchy process was carried out. The 

advantage of this approach is the provision of improving consistency for high-order matrices of paired comparisons 

(MPC). 
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Е.С. КАБЫШКО, О.В. ПРОСТИТЕНКО, А.Ю. РОГОВ, В.И. ХАЛИМОН  

 

ДИСТАНЦИОННЫЙ ПРОГРАММНО-АЛГОРИТМИЧЕСКИЙ КОМПЛЕКС  

НА ОСНОВЕ СИСТЕМЫ ПОДДЕРЖКИ ПРИНЯТИЯ РЕШЕНИЙ  

РЕАЛЬНОГО ВРЕМЕНИ 

 
Данная работа посвящена разработке программно-алгоритмического комплекса 

реализующего экспертную систему в виде системы поддержки принятия решений в реальном 

времени на основе таблиц решений. В комплексе реализованы основные элементы экспертных 

систем – база данных, база знаний, машина вывода, а также применены клиент-серверные 

технологии для обмена оперативной информацией между сервером и клиентами. 

 

Ключевые слова: экспертные системы; программно-алгоритмический комплекс; системы 

поддержки принятия решений; клиент-серверные технологии. 
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DISTANCE-TYPE PROGRAM-ALGORITHM COMPLEX BASED  

ON REAL TIME DECISION-MAKING SUPPORT SYSTEMS 

 

 This work is devoted to the development of a software and algorithmic complex that implements an expert 

system in the form of a decision support system in real time based on decision tables. The complex implements the main 

elements of expert systems - database, knowledge base, output machine, and also client-server technologies are used to 

exchange operational information between the server and clients. 

 

Keywords: expert systems; program and algorithm complex; decision-making support systems; client-server 

technology. 
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МОДЕЛЬ АВТОМАТИЗИРОВАННОЙ СИСТЕМЫ КОНТРОЛЯ 

ТЕХНИЧЕСКОГО СОСТОЯНИЯ ОБЪЕКТОВ ДОСТУПА  

КАК СИСТЕМЫ МАССОВОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ 

 
Сформулирована в математических выражениях задача автоматизации процесса организации 

контроля технического состояния объектов системы контроля и управления доступом на основе 

технологии виртуальных приборов. 

 

Ключевые слова: система контроля и управления доступом; автоматизированная система 

контроля технического состояния объектов СКУД; система массового обслуживания; режим; 

дисциплина и тип обслуживания системой. 
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MODEL OF THE AUTOMATED CONTROL SYSTEM TECHNICAL CONDITION OF OBJECTS  

OF ACCESS AS SYSTEMS OF MASS SERVICE 

 

Formulated in mathematical terms the problem of automation of process of control of technical condition of 

objects and control systems and access control based on virtual instrumentation. 

 

Keywords: control system and access control; automated control systems technical condition of the objects 

access control; queueing system; security; discipline and type of service system. 
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АРХИТЕКТУРА ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКОГО СТЕНДА  

ИНФРАСТРУКТУРЫ БЕЗОПАСНОСТИ РАСПРЕДЕЛЕННОЙ  

ИНФОРМАЦИОННО-ВЫЧИСЛИТЕЛЬНОЙ СРЕДЫ  

 
В данной статье авторы предлагают архитектуру исследовательского стенда 

инфраструктуры безопасности распределенной информационно-вычислительной среды в форме 

распределенной сети порталов. Данный исследовательский стенд предоставляет возможность 

оценить безопасность, производительность и отказоустойчивость сети порталов. 

 

Ключевые слова: инфраструктура безопасности; распределенная информационно-
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ARCHITECTURE OF RESEARCH STAND SAFETY INFRASTRUCTURES 

DISTRIBUTED INFORMATION AND COMPUTING ENVIRONMENT 

 

In this article, the authors propose the architecture of a research stand for the security infrastructure of a 

distributed information and computing environment in the form of a distributed network of portals. This research stand 

provides an opportunity to assess the security, performance and resiliency of the portal network.  
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УДК 53.08 

Д.С. КОЖУХОВ, С.Н. ЛАЗАРЕВ, В.А. ЛЮБИМОВ  

 

ОЦЕНКА ФУНКЦИОНАЛЬНЫХ ВОЗМОЖНОСТЕЙ 

И ТЕХНИЧЕСКИХ ХАРАКТЕРИСТИК СРЕДСТВ ИЗМЕРЕНИЙ 

ИНФОКОММУНИКАЦИОННЫХ СИСТЕМ 
 

В статье представлен подход к оценке функциональных возможностей и технических 

характеристик группы средств измерений инфокоммуникационных систем. Проведенная оценка 

позволяет обоснованно обеспечить выбор конкретных однотипных средств измерений из 

рассматриваемого (сформированного, предложенного) множества, которые имеются на рынке 

продаж. 

 

Ключевые слова: инфокоммуникационная система; средства связи; задачи принятия 

решений. 
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REPRESENTING INFORMATION SECURITY EVENT 

 

The issues of preliminary processing of registered security events implemented in security information and 

event management systems (SIEM) are considered. The main factors influencing the performance of the data 

normalization procedure and the efficiency of SIEM solutions are indicated. The shortcomings of existing event formats 

are outlined, general requirements for a unified data model of the security event are formulated. 

 

Keywords: event source; security event; incident; normalization; data model; information security 

management; SIEM. 
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